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避難所づくりで全体的視野ととっさの指示が必要。結構あたふたした。益城町の避難所の取組みがすば
らしかった。

大変勉強になり、コミュニティの大切、必要さを教えられました。役割分担ではなく「できる人ができるし
こ」はそうだと思いました。女性の視点が生かされたことが大きく良い環境が整えられました。HUG体験は
大変良かった。地域でもできるといいですね。

吉村さんの現場のありのままのおはなし身にしみました。HUG体験必要です。

実際のお話が聞けてとても良かったです。行政任せにしない、自分たちのことは自分でできるようにコミュ
ニティが大切なことがわかりました。

　　　　　　　【講演についての感想】 　※原文のまま（抜粋）

とても良かったです。他人事ではないのでとても為になりました。

災害はいつどこでも起こりえるという事を改めて感じた。また色々と大変な中でみんなで共同で生活する
スペース作りや、作業などがんばってこられたお話しを聞けて良かったと思う。やはり、人と人とのつなが
りのあるスペース作りをすることが必要だということがよくわかった。

実際の災害時に、工夫し努力している様子がわかり、自分だったらどう行動できるかを考えさせられた。

困難を乗り越えるにには、物的な支援の充足のあとは、人との関係が大切だということがよくわかりまし
た。ただそのような仕組みをつくるリーダーが必要だということも感じました。

講演で実際の体験を伺ったあとのワークショップでとても学びとなりました。
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講演の内容

未記入 合　　計

16 7 0 0 3

良く分かった 分かった あまり分らなかった 分らなかった

何で知ったか
（複数回答）

12.1% 9.1% 30.3% 6.1% 6.1% 33.3% 3.0% 100.0%

100.0%
所属団体 その他 合　　計

4 3 10 2 2 11

広報こが 行事予定表 案内チラシ・ポスター ホームページ 市の施設

1 33

合　　計

24 2 0 26
居住地

(一般のみ）

古賀市内 古賀市外 未記入

92.3% 7.7% 0.0%
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15.4% 34.6% 30.8% 19.2% 0.0% 100.0%

合　計
4 9 8 5 0

3.8% 7.7% 7.7% 19.2%
1 2 2 5

７０歳以上 未記入 合　計

年
代
別
参
加
人
数

女　性
4 8 6 3 0 21

15.4% 30.8% 23.1% 11.5% 0.0% 80.8%

男　性

集計結果 アンケート数 26
項　目 １０歳代 ２０歳代 ３０歳代 ４０歳代 ５０歳代 ６０歳代

平成２９年度　男女共同参画セミナー輝け！KOGA☆サミット2017　アンケート集計結果

開催日時 平成29年11月21日 （火） 14時00分 ～ 16時30分

開催場所 リーパスプラザ歴史資料館中会議室

参加者（実数） 合 計 35

開催内容 講演及びワークショップ

演　　　題 男女共同参画の視点を活かした私たちが主役の避難所づくり

講　　　師 吉村静代さん、倉富史枝さん
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実際に大害にあったら、自分一人では何もできないだろうなと思いながら聞いてました。皆で力を合わせ
てすばらしい避難所をつくってこられたのだなと思いました。

わかりやすく参考になりました。「自分の地区は災害がない」といわれたらしい熊本。福岡・古賀市でも同
じ言葉をよく聞きました。危機感を持ちましょう。

「HUG」をやりながら、当日はもっとパニックになって決断がつかないだろうと思った。リーダーシップをと
る人達がどれだけ公平に自分達の意見を出したり、まとめたりできるかにかかっていると思う。日頃の人
間関係やコミュニティの様子が大切だと思った。

とても具体的にわかりやすい体験を教えていただいて参考になりました。ありがとうございました。

吉村さんのお話は、大変勉強になりました。いざという時の心の持ち方が変わりました。

熊本のお話は皆の協力こそが復興の早道であり楽しく明るい避難生活を支えるものである。HUGでは、
実際実情を考えながらカードを配置するのは大変に疲れた。

リアルなお話を伺い大変参考になった。ワークショップはおもしろい試みですが、設定などをもう少しきち
んとしてやらないと混乱する。

熊本地震の時のお話を聞かせていただき大変良かった。

私も熊本生まれで、やっぱり熊本たいと思いました。熊本県人は立派に立直っていく思いをしていて写
真を見、安心しました。

益城町の実体験に基づく避難所のあり方について大変参考になった。

益城町の素晴らしい実践は参考になりました。でも役立つ機会はないことを祈ります。

想像するのと現実は違うと実感できました。とても良かったです。

防災訓練を行う上で今後どのような取組が必要なのか、今後の取組に避難所づくりの大切さを取り入れ
ていきたいと思います。


